

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales
Escuela de Derecho
CHILE



**EL TRABAJADOR MIGRANTE EN CHILE: REGULACIÓN NACIONAL
E INTERNACIONAL APLICABLE EN MATERIA LABORAL**

**Memoria de Prueba para optar al grado de
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales**

PATRICIA TERESA RUIZ RIFFO

2018

Introducción.

La migración es un fenómeno altamente complejo, variable y de difícil definición. Tal concepto pretende describir una serie de movimientos de población en el mundo, que en muchas ocasiones no se ajustan a la migración propiamente tal. Ella se compone principalmente de tres elementos: un cambio en el lugar de residencia, en el empleo y en las relaciones sociales¹, lo cual abarca prácticamente toda la vida del sujeto. Implica traspasar fronteras y la inserción a una nueva cultura que muchas veces puede ser contraria a la propia.

Si bien se trata de una situación cuya conceptualización puede resultar complicada, lo cierto es que no se trata de un acontecimiento reciente. A lo largo de la historia se han registrado diversos flujos poblacionales por distintos motivos.

Nuestro país no ha estado exento de movimientos migratorios. Cabe recordar que a finales del siglo XIX y principios del siglo XX, se desarrolló en Chile un significativo arribo de europeos, principalmente alemanes, italianos, y españoles, como parte de un programa de gobierno que pretendía de esta forma incentivar la economía, desarrollo y modernización del país, en base a la colonización del sur de Chile.

No obstante lo anterior, hoy en día la migración es un tema de mucha contingencia, y que no ha estado libre de polémica. Son muchos los países que han recibido migrantes y que poco a poco los han incorporado a su sociedad, como también existen aquellos que por diversas razones restringen su acceso, cayendo incluso en situaciones que violentan su dignidad y derechos humanos. Por ende, el

¹ SIMMONS, Alan B. "Explicando la inmigración: la teoría en la encrucijada", págs. 11-17.

debate que surge en torno a la migración, a pesar de lo antiguo del fenómeno, se trata de algo más o menos reciente.

En el cono sur de Latinoamérica también se han registrado movimientos migratorios. Si bien la población migrante en nuestro país no es altamente significativa, ella ha sufrido un incremento en los últimos años, lo cual ha contribuido a intensificar la discusión, y también a la creación de situaciones que pueden resultar abusivas para quienes arriban a territorio chileno.

Y es que nuestra región con mucha frecuencia es objeto de la llamada *circularidad de la migración*, en donde el migrante tiene una fuerte responsabilidad familiar, por lo cual viaja en busca de mejores recursos, marcándose una distancia entre el lugar de residencia familiar del sujeto y aquel en el que se desempeña laboralmente². Tal situación, y contrario a lo que suele pensarse, no afecta sólo a aquellas personas con un bajo nivel de estudios o carentes de un título universitario. Son muchos los profesionales que dejan su país de origen en busca de un mejor campo de oportunidades para ejercer sus labores.

Tal incremento de migrantes no tiene sus razones sólo fuera de nuestras fronteras. Nuestro país también ha experimentado cambios que explican este aumento, tanto en su economía (globalización económica, apertura a nuevos mercados internacionales, etc) como en la misma sociedad chilena. Sólo a modo de ejemplo, la inserción de la mujer en el mundo laboral en las últimas décadas ha creado una nueva fuente de trabajo para mujeres provenientes del Perú, quienes en su mayoría ven aquí una oportunidad laboral hoy en día muy generalizada, desempeñándose principalmente como trabajadoras de casa particular.

² MORA, Claudia. "Estratificación social y migración intrarregional: Algunas caracterizaciones de la experiencia migratoria en Latinoamérica". Revista Universum N° 24 Vol. 1, I Sem. 2009, pp. 128-143.